



**GRUPO HAMAS  
SIEMBRA EL TERROR  
EN GAZA CONTRA  
PALESTINOS  
RIVALES TRAS  
RETIRADA  
DE ISRAEL  
PÁG A 11**



@eldiabolivia

Miércoles 15 de octubre 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 38 • Núm. 12.485 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

## CRISIS

# ECONOMÍA SE DESPLOMA UN 2,4% EN EL PRIMER SEMESTRE

El Producto Interno Bruto se redujo un 2,40% entre enero y junio de 2025, consolidando cuatro trimestres consecutivos de contracción, confirmando que Bolivia ya está en una recesión. La actividad económica se desplomó en sectores clave como hidrocarburos, minería, comercio y transporte, mientras la inflación alcanza niveles preocupantes que podrían superar el 20% este año. El gobierno insiste en atribuir la crisis a factores ajenos a su gestión. **PÁG A 5**



FOTO: REGIS MONTERO

**COMBUSTIBLE.** Las filas persisten en los surtidores, mientras YPFB afirma que ha comenzado a despachar el 100 por ciento de lo requerido. **PÁG A 9**

PÁG A 4

CANDIDATOS CIERRAN SUS CAMPAÑAS CON MIRAS A LA VOTACIÓN DEL DOMINGO



PÁG A 6

EXIGEN A SEARPI INICIAR TRABAJOS EN DEFENSIVOS PARA EVITAR DESBORDES

## EDITORIAL

RODRIGO PAZ:  
ENTRE EVO Y ARCE

Rodrigo Paz intenta mostrarse como un político sensato, moderno, con estudios en el extranjero y una trayectoria pública que lo respalda. Sin embargo, su afirmación durante el debate presidencial de que “en Bolivia hay plata” lo desnuda por completo. No se trata de un lapsus ni de un error de cálculo; es una muestra de su desconexión con la realidad y, peor aún, de su alineamiento con un discurso ideologizado que ya causó estragos en el pasado.

Cuando un país se encuentra en terapia intensiva, lo primero que necesita es suero, no placebo. Bolivia atraviesa una crisis de proporciones inéditas: sin dólares, sin combustibles, con una inflación contenida a la fuerza y con un aparato productivo asfixiado por la falta de insumos. Decir que “hay plata” en estas condiciones es, como mínimo, un acto de irresponsabilidad. Lo que hay no es plata, sino billete: moneda local que no puede comprar diésel ni importar trigo, porque lo que falta son divisas. Y lo más grave, imprimir más billete no genera riqueza, solo agrava el problema y nos empuja al abismo inflacionario.

La afirmación de Paz recuerda peligrosamente al discurso de Evo Morales, que convirtió la soberanía económica en un dogma ideológico y no en un ejercicio de responsabilidad. Morales expulsó a la embajada de Estados Unidos, ahuyentó a las transnacionales, criminalizó la cooperación internacional y presentó todo vínculo financiero externo como una amenaza a la independencia nacional. El resultado fue devastador: una economía que dependía del precio del gas, una industria colapsada y una burocracia estatal que se tragó los excedentes de la bonanza.

**Rodrigo Paz parece caer en la misma trampa. Su discurso se construye sobre una negación: negar la necesidad de acudir al Fondo Monetario Internacional o de gestionar financiamiento externo. Como si pedir ayuda fuera un signo de debilidad. No lo es. Cuando un país está al borde del colapso, recurrir a organismos multilaterales o socios estratégicos no es rendirse, es buscar un salvavidas.**

Milei, con todo su ímpetu liberal, recurrió a los préstamos internacionales porque entendió que el ajuste sin respaldo financiero es suicida. Bolivia necesita ese mismo realismo.

Tuto Quiroga lo dijo con crudeza: el país requiere con urgencia al menos 12.000 millones de dólares para estabilizar su economía. Es una cifra enorme, pero necesaria. Negarse a reconocerlo es seguir mintiéndole a los bolivianos. Y la mentira económica tiene consecuencias: colas para el combustible, tractores parados, alimentos que no llegan al mercado. Esa es la cara más cruel del populismo disfrazado de patriotismo.

El discurso de Paz suena a eco de Luis Arce, que insiste en negar la crisis. Ambos prefieren buscar culpables antes que soluciones, no representa una alternativa, sino continuismo. Tiene un poco de Evo Morales en su soberbia y un poco de Arce en su ceguera. Habla de soberanía, pero repite las mismas consignas que hundieron al país en la dependencia ideológica. Mientras tanto, el paciente —Bolivia— sigue sin suero, sin tratamiento y sin diagnóstico honesto

eldia@eldia.com.bo

## PRIMER PLANO



**GOLPE.** El presidente de Madagascar, Andry Rajoelina, fue derrocado este martes por las fuerzas armadas tras semanas de protestas juveniles contra la pobreza y la corrupción. El ejército suspendió la Constitución, disolvió las instituciones y anunció la creación de un consejo militar que formará un gobierno civil provisional en el país insular del océano Índico.

BAJO EL  
PENOCO

## No te rías...

El candidato a presidente por el PDC, Rodrigo Paz ha demostrado, con sus recientes reacciones, que no tolera la risa ajena. Tras su lapsus en el debate con Jorge Quiroga —cuando pidió votar “Libre” — y después de exagerar logros con “nueve hospitales entregados en Tarija”, que solo fueron tres, su enojo no se dirige a los errores, sino a quienes se los recuerdan con humor. Paz se siente víctima de “discriminación” y “guerra sucia”, cuando en realidad enfrenta el costo político de su propia torpeza. Lo mismo ocurre con su acompañante Edman Lara, que atribuyó a “discriminación” las bromas por su aspecto cansado —o, según algunos, “dopado” — durante un acto público. Es la reacción típica de quien espera respeto incondicional y no soporta que el público pierda la solemnidad. En política la risa no discrimina: solo desnuda la distancia entre la imagen que el candidato quiere proyectar y la realidad que los demás ven con claridad.

## DESTAQUE



## Propuesta

Ante la persistente escasez de combustible, el Comité pro Santa Cruz anunció la elaboración de un proyecto de ley y un decreto supremo que permitirían a los surtidores comprar directamente el diésel importado, sin intermediación de YPF. Los cívicos exigen su aprobación inmediata para aliviar la crisis que golpea al agro y encarece los precios en las provincias.

## BOLÍTICA

**SORPRENDE, Y NO POCO,** que el Instituto Nacional de Estadística (INE) haya decidido hablar con cierta franqueza al país. Por primera vez en mucho tiempo, el organismo parece sincerarse y reconocer que la economía boliviana atraviesa una recesión real, con una caída del 2,40 % del PIB en el primer semestre de 2025.

**EL DATO DESMONTA** el discurso oficial de “crecimiento sostenido” y muestra el impacto profundo de los bloqueos, la inestabilidad política y la falta de dólares. Lo más revelador es que las actividades extractivas, pilar histórico de la economía nacional, se desplomaron casi un 13 %, confirmando que el modelo rentista está agotado.

**MIENTRAS TANTO,** el Gobierno insiste en promesas de recuperación gradual que ya suenan gastadas. El INE, quizá sin proponérselo, acaba de hacer el diagnóstico más honesto de la crisis: Bolivia ya no crece, y la negación oficial solo agrava la realidad.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP [tribunal@anpbolivia.com](mailto:tribunal@anpbolivia.com)

**CENTRAL**  
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso  
Tel. 343 4040 • Comercial: 343 4041

ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez  
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



CLEPSIDRA



POR

Álvaro Riveros  
Tejada

## La paz de María Corina

Nunca mejor celebrado el día dedicado a la mujer, que, con el merecidísimo Nobel de La Paz, fue otorgado a la heroína democrática venezolana Corina Machado.

De la misma manera, crece el temor y la intolerable impaciencia que sienten los “zurdopatas”, temiendo el desembarque de miles de marines norteamericanos en las playas de Venezuela, para capturar, al sátrapa colombiano y actual dictador venezolano, Nicolás Maduro, tal como lo hicieron en Granada un 25 de octubre de 1983, en una operación militar llamada “Furia Urgente”, que culminó con el derrocamiento del gobierno militar que había tomado el poder tras un golpe de Estado y la ejecución del primer ministro de entonces, Maurice Bishop, que estaba estrechamente ligado a Cuba y a la Unión Soviética.

Seis años más tarde, en una operación militar llamada “Operación Causa Justa” fuerzas militares norteamericanas invadieron Panamá, con el objeto de capturar al Gral. Antonio Noriega, a la sazón gobernante de facto de ese país y acusado por EE. UU. de narcotráfico, fraude electoral y violaciones a los derechos humanos.

Si bien es cierto que dichas acciones militares fueron exitosas, no es menos cierto que esa victoria, hábilmente manejada por los comunistas derrotados, dio origen al ascenso de un ánimo gradual de antipatía por esa política intervencionista norteamericana hacia Latinoamérica. Este sentimiento fue astutamente capitalizado por Fidel Castro, Lula Da Silva, Hugo Chávez y otros, para la creación de la organización criminal y narcotraficante más poderosa del continente, como el Foro de Sao Paulo, Foro de Pue-

bla y bajo la égida del Socialismo del siglo XXI.

A la luz de lo anteriormente expuesto y en lo que a la campaña militar desplegada por los EE.UU. hacia Venezuela atañe, podemos colegir, sin temor a equivocación que, para el feliz desempeño de esta tarea ha sido destacada toda la inteligencia militar norteamericana, atinadamente asesorada por el Jefe del Departamento de Estado Marco Rubio, quien sabrá afinar los procedimientos que incluyan hasta los de política interna de los países de la región, eventualmente intervenidos.

En nuestra opinión, hasta el insólito anhelo de Donald Trump de obtener el premio Nobel de La Paz en medio de un clima bélico, o su afán de cambiar el nombre del ministerio de defensa por el de ministerio de la guerra, más que una aspiración inicua e incoherente, hacen parte de la estrategia a la que hacemos referencias líneas arriba, donde su intervención, al igual que en la guerra de Gaza e Israel, en el canje de rehenes, le granjeó muchas simpatías.

Ahora bien, en lo que al ajedrez venezolano se refiere, nos podríamos aventurar a afirmar que la jugada Trumpista fue de un excelente “Gambito de Dama”, una de las aperturas más famosas y antiguas del ajedrez que, en términos políticos, puede significar una jugada audaz o un sacrificio estratégico inicial para conseguir una ventaja más grande después, como fue el “sacrificar” el discutido galardón noruego y conformarse de inmediato con su merecido otorgamiento a la paladina venezolana, que le granjeó la simpatía perdida de muchísimos latinoamericanos y que su campaña antiterrorista y antinarcóticos sea exitosa. De tal forma que su triunfo se constituya también en La Paz de María Corina.



CIUDADANO X



POR

Emilio Martínez  
Cardona

## “El Saneamiento de la Comarca”: un espejo literario

En “El Señor de los Anillos”, uno de los episodios más subestimados, pero profundamente simbólicos, es “El Saneamiento de la Comarca”. Tras derrotar a Sauron y regresar como héroes, los hobbits encuentran su tierra natal ocupada, transformada y oprimida. Quien ha orquestado esta degradación es nada menos que Saruman, otrora gran sabio, ahora reducido a un manipulador disfrazado con el nombre falso de Zarquino, que busca imponer su control mediante engaños y titeres locales.

Este episodio, escrito por Tolkien como una crítica al autoritarismo y la corrupción del poder, resuena sorprendentemente con la coyuntura electoral actual de Bolivia. En ese espejo literario podemos ver la advertencia de que, después de victorias que parecen finales, aún puede faltar una última batalla.

El masismo (entendido como un movimiento más allá de un partido concreto) atraviesa una profunda crisis de identidad, proyecto y liderazgo. Tras el desgaste, el colapso económico, la manipulación de la justicia y la prolongada polarización social, intenta reinventarse buscando otros rostros y siglas, como en el disfraz de Zarquino utilizado por Saruman: un viejo poder que se niega a desaparecer, mutando su forma pero no su esencia.

Así como Saruman, tras perder su fortaleza en Isengard, se traslada a la Comarca para seguir imponiendo su visión de control, que en lo económico se expresa en un acaparamiento público de los bienes (en el fondo, socialismo), el masismo intenta recuperar su hegemonía desde las bases, reinsertando a

sus dirigentes como parlamentarios de otra tienda y condicionando su voto por un candidato presidencial a que nada cambie.

En el libro, los hobbits, liderados por un Frodo herido pero consciente y un Samsagaz que ha madurado tras la guerra, entienden que no basta con haber vencido al mal en Mordor; también deben limpiar su propia casa. De forma similar, la sociedad boliviana enfrenta la necesidad de sanear su “Comarca” política. La ciudadanía, cansada de caudillismos, empieza a exigir transparencia y respeto institucional. Pero como en la trilogía novelesca de Tolkien, este proceso no es automático. Requiere coraje, organización y memoria histórica.

El masismo en su versión “Zarquino” confía en que la población olvide las heridas de los últimos años. Pero, como Saruman, los viejos poderes disfrazados suelen ser desenmascarados por una ciudadanía despierta. Y, en última instancia, caen por el rechazo de aquellos a quienes intentan seguir controlando.

En la historia relatada por Tolkien, Saruman/Zarquino acaba siendo víctima de una puñalada de su segundo, “Lengua de Serpiente”. Otro eco literario que resuena en uno de los futuros posibles.

Tolkien sugiere que la verdadera lucha ocurre en lo cotidiano, en la defensa de lo propio frente al poder corrupto. La Bolivia actual se encuentra en ese mismo umbral. El desenlace, como en la Comarca, dependerá de si sus ciudadanos están dispuestos a asumir el costo de limpiar su hogar, sin dejarse seducir por los viejos magos con nuevos nombres.



TRIBUNA



POR

Alberto De Oliva Maya

## Cuando la izquierda se peina y la experiencia se despeina

Bolivia descubrió el domingo que los debates también pueden existir en segunda vuelta. Rodrigo Paz y Tuto Quiroga se midieron ante un país expectante, donde la clase media volvió a ilusionarse al ver que, al menos por una noche, los que saben hablar reemplazaron a los que solo saben gritar o improvisar.

Ambos protagonizaron un espectáculo inusual: que el 80 % del país apague el fútbol, las novelas y el chisme para ver a dos hombres discutir de economía sin insultarse. Un mérito histórico, aunque efímero.

Empecemos por Rodrigo Paz Pereira, cuyo traje quiso ser discurso. Representante de la izquierda reciclada —los desencantados del MAS que hallaron en el PDC un disfraz aceptable—, se presentó con traje entallado, camisa celeste y corbata naranja: mitad cielo, mitad amanecer socialista. Su mensaje era claro: “soy distinto, pero no tanto; soy moderno, pero serio; soy de izquierda, pero con perfume francés”.

Desde el atril, su lectura constante de apuntes lo hacía ver como un alumno temeroso de olvidar la lección. No buscaba inspiración, sino auxilio. En su afán de mostrarse preparado, transmitía lo contrario: la imagen de quien repite un libreto ajeno. Su tono medido y sus pausas teatrales intentaban proyectar dominio, pero la seguridad

parecía más de actor ensayado que de líder con convicción. El cuerpo rígido delataba que el traje le quedaba más cómodo que las ideas.

Cuando miraba a su rival, lo hacía con altivez nerviosa. Sus ojos decían “sé más que tú”, pero sus manos apretadas suplicaban que no le preguntaran fuera del guion. Cada gesto suyo era una coreografía calculada para confundir solemnidad con sabiduría. La puesta en escena se resquebrajó cuando cayó en lugares comunes, como su insistencia en que su oponente “no vivía en Bolivia”. En ese momento, la corbata dejó de ser naranja y se volvió amarilla.

Paz quiso proyectar equilibrio, pero terminó encarnando a la vieja izquierda maquillada: discurso ordenado, sin alma; gesto ensayado, sin pueblo. Fue un intelectual con perfume europeo, más preocupado por gustar que por convencer. Confundió la elegancia con el carisma y el atril con un espejo.

Y apareció Tuto: el ejecutivo sin corbata que volvió al tablero. No con el traje del tecnócrata solemne, sino con la sobriedad del político que entiende los símbolos. En el nuevo código del socialismo criollo, la corbata es emblema del burgués; Tuto lo entendió y prescindió de ella. No quería que su ropa fuera tema, sino su palabra.

Desde el primer minuto, su voz firme llenó el esce-

nario con autoridad. No improvisaba: recordaba. Citaba de memoria su archivo político, con datos precisos y frases quirúrgicas. No ofreció promesas, sino política aplicada. Se notaba el oficio del hombre que gobernó, que sabe que un plan de gobierno no es una presentación en PowerPoint, sino una maquinaria que requiere economía, diplomacia y tiempo.

Sus intervenciones fueron clases de macroeconomía ante un público dividido entre la emoción populista y la aritmética fiscal. Dominaba el escenario con la serenidad de quien ya conoció el poder y sus cloacas. Su discurso conectó con la memoria colectiva: la del estadista que rescata al país del abismo. No era casual la comparación con Víctor Paz Estenssoro: hablaba de reconstrucción, de volver a encender la fábrica nacional hoy oxidada por la corrupción.

El destino, caprichoso, le dio además un rival cuyo apellido evocaba el desastre económico que Víctor Paz debió corregir. Era, simbólicamente, la revanche de la historia.

Tuto no fue infalible. Hubo un instante en que su mente, demasiado rápida, tropezó con su propia idea: la metáfora de los 1.500 dólares por ciudadano se volvió confusa. Pero incluso en el error, se notó la diferencia. Mientras su adversario buscaba auxilio en las hojas, él buscaba precisión en su

memoria. No tembló por miedo, sino por exceso de pensamiento: un fallo noble frente al festival de improvisación habitual.

Su lenguaje corporal fue sobrio, diplomático. Sin gestos ampulosos ni sonrisas ensayadas, transmitió la convicción de quien no necesita disfraz para parecer presidente. Porque Tuto, guste o no, representa el último vestigio del estadista racional en tiempos de políticos influencers. No es perfecto, pero aún entiende que Bolivia no se gobierna con arengas, sino con ideas y carácter.

Su actuación dejó una sensación clara: mientras unos quieren ser aceptados, él quiere ser recordado. Su traje sin corbata no fue concesión, sino símbolo: “puedo hablar su idioma sin convertirme en uno de ellos”.

Dos estilos, dos Bolívias. Fue el debate entre el libreto y la memoria. En el escenario se enfrentaron dos concepciones del poder: el que busca parecer y el que ya fue. No hubo vencedor absoluto, pero sí diferencia evidente: uno se vistió para gustar; el otro, para gobernar.

Rodrigo quiso imitar el poder. Tuto, reconquistarlo. Entre ambos quedó retratada Bolivia: un país que aún no decide si seguir a los actores del pasado o recuperar a los estadistas que saben leer sin apuntes.

## POLÍTICA

TUTO EN LA PAZ Y RODRIGO EN TARIJA

# Cierran campañas tras seis meses de proselitismo

**BALOTAJE.** La inédita segunda vuelta prolongó como nunca el proselitismo. Ambos candidatos lanzarán sus últimos mensajes para captar a los indecisos.

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

**Tuto apela al votante con dudas**

"SI ESTÁS INDECISO, TE PIDO QUE REFLEXIONES, ESTA ES LA OPORTUNIDAD DE CAMBIAR DE RUMBO Y TENER UN FUTURO CON ESPERANZA", DIJO AYER AL LLEGAR A SANTA CRUZ.

El Partido Demócrata Cristiano (PDC) y la alianza Libre cierran este miércoles las campañas con miras al balotaje con sendos actos en Tarija y La Paz, respectivamente. Esta inédita segunda vuelta ha ocasionado además que el periodo proselitista se hubiera extendido como nunca por más de seis meses desde que el Tribunal Supremo Electoral (TSE) lanzó la convocatoria para la primera vuelta a comienzos de abril.

Rodrigo Paz Pereira escogió su región, Tarija, para culminar su largo camino hacia el balotaje. Allí no ganó en primera vuelta, los sondeos no lo dan como favorito para este domingo, pero él confía en revertir la tendencia.

Asegura que recorrió más de 230 mil kilómetros durante su campaña. El dato, que equivale a dar seis vueltas a la tierra, fue puesto en entredicho.

El lunes culminó su campaña en Santa Cruz con un acto en el Cambódromo, acompañado de su aspirante a la vicepresidencia, Edman Lara. "El 19 de octubre no podemos abandonar a la Patria, el 19 de octubre vamos a construir la mayor victoria del pueblo de Bolivia", auguró Paz.

**Cierra en un lugar clave.** El mismo lunes Tuto participó del acto final en Cochabamba donde se lo vio bailar con su esposa Milena e hizo subir a la tarima a su madre Sonia, que dio unas palabras en quechua a los asistentes. "Vamos a parar la angustia de la inflación. Vamos a traer los dólares para que salgamos de las colas (por combusti-



**RECTA FINAL.** Tuto y Paz en las últimas horas para convencer a los votantes con miras al balotaje.



FOTOS: APG

ble)", prometió Tuto, quien estuvo acompañado de Juan Pablo Velasco, su compañero de fórmula. También enfatizó en uno de sus slogans al remarcar que si gana la presidencia Bolivia será un país de propietarios.

El expresidente, que busca volver al poder, escogió La Paz para poner fin al proselitismo. Este departamento, sede del poder político

del país, se perfila también como decisivo para el balotaje. En primera vuelta arrasó ahí Paz, pero Tuto apunta a reducir al mínimo posible el margen.

El agravamiento de la crisis de combustibles en el país, desde el martes de la pasada semana, en cierta medida ha mermado la atención y cobertura mediática de la recta final de la campaña.

Desde este jueves rige el silencio electoral con la incertidumbre si habrá diésel y gasolina suficientes para entregar el material para el funcionamiento de las más de 34 mil mesas en todo el país el próximo domingo.

25

días después de la segunda vuelta asumirá el nuevo presidente el 8 de noviembre.

DESDE EL VIERNES SE APLICA LA LEY SECA

## Silencio electoral desde el jueves en todo el país

Con miras a la segunda vuelta de las elecciones generales del próximo domingo 19 de octubre, el Tribunal Supremo Electoral (TSE) activará desde el jueves el silencio electoral, medida que prohíbe toda forma de campaña, propaganda y manifestación pública a favor o en contra de candidaturas.

"A partir del jueves a las cero horas está prohibida cualquier

manifestación, ya sea en contra o en favor de una candidatura política. Además, deben ser retirados afiches, vallas y todo tipo de propaganda visible. De no cumplirse, los casos serán derivados a un juez electoral", informó la presidenta del Tribunal Electoral Departamental (TED) de La Paz, Sonia Yujra.

**Monitoreo.** El vocal del TED La

Paz, Sabino Chávez, detalló que se desplegará un equipo de monitoreo que verificará el cumplimiento de la normativa en medios de comunicación, redes sociales, radio y prensa escrita. Desde el viernes entrará en vigencia el Auto de Buen Gobierno, que será emitido por las gobernaciones. Esta medida incluye la prohibición del expendio y consumo de bebidas alcohólicas (ley seca). / ABI



FOTO: REGIS MONTERO

**Bolivia ya está en recesión**

EL ECONOMISTA WALTER MORALES REMARCÓ QUE EL PAÍS SUMÓ HASTA JUNIO DE 2025 CUATRO TRIMESTRES DE CAÍDAS CONSECUTIVAS CON LO QUE OFICIALMENTE INGRESÓ EN RECESIÓN ECONÓMICA.



**SITUACIÓN.** Esta semana repuntaron los precios en mercados por alza del dólar paralelo.

FOTO: REGIS MONTERO

**EL PIB SUBIRÍA 0,6 %**

**FMI PREVÉ INFLACIÓN SUPERIOR AL 20 POR CIENTO**

El Fondo Monetario Internacional (FMI) proyecta que este año la economía boliviana cerrará con una tasa de inflación de 20,8% y un leve crecimiento económico de 0,6%, pero por la incertidumbre omitió dar las estimaciones de 2026-2030, según revela su informe de Perspectivas de la economía mundial octubre 2025. "Las proyecciones de Bolivia para 2026-2030 se han omitido debido a la importante incertidumbre sobre las perspectivas económicas", advierte la entidad. El Fondo prevé que el déficit en la cuenta de balanza de pagos de Bolivia terminará con un 3,4% y la tasa de desempleo se situará en 5,1% al finalizar la gestión. / Visión 360

**EL INE AJUSTÓ SU FORMA DE MEDIR EL PIB**

# Bolivia decreció -2,4 % en primer semestre

**CAUSAS.** Se desplomó el sector hidrocarburos y cayó la minería. El gobierno atribuye el retroceso a conflictos sociales y bloqueos.

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

El Producto Interno Bruto (PIB) de Bolivia registró un decrecimiento de -2,40% en el primer semestre del año, según un informe del Instituto Nacional de Estadística (INE) presentado por su director Humberto Arandia. El desplome es mayor al cálculo de contracción del PIB que realizó la semana pasada el Banco Mundial (BM) cuando proyectó una caída de -0,5 % este año. Está lejos además del pronóstico del gobierno de 3,51 %. De confirmarse

hasta fin del 2025 la tendencia, será la primera vez en 40 años que Bolivia crecerá, exceptuando el 2020, año de la pandemia del Covid 19.

**Por sectores.** El informe revela que hubo un decrecimiento en seis de las 12 actividades económicas que forman parte del PIB: Administración pública, salud y educación de no mercado (-0,90 %), Transporte y comunicaciones (-2,24 %), Suministro

de electricidad, agua y recolección de desechos (-2,45 %), Actividades inmobiliarias y profesionales (-3,56 %), Comercio (-5,18 %) y Actividad extractiva (-12,98 %).

En esta última está incluidos los rubros de minería e hidrocarburos.

Los rubros que tuvieron un incremento de su PIB fueron Agricultura, silvicultura, ganadería y pesca (3,71 %), Actividades financieras y seguros (2,59 %), Actividades de aloja-

mientos y servicios de comidas y bebidas (2,38 %), Industria manufacturera (0,80 %), Actividades comunales, sociales, personales y domésticas (0,52 %) y Construcción (0,46 %).

**Causas.** El director del INE atribuyó el mal resultado económico a una coyuntura política desfavorable y bloqueos en marzo, mayo y junio, que no solo afectaron al transporte, sino a toda la cadena productiva. Agregó que sin conflictos políticos y sociales o shocks adversos se puede observar un mejor desempeño de la economía.



**BOLIVIA ES SU DESTINO**

**SUBE EN 185 % EL ROBO DE AUTOS EN CHILE**

El fundador de la organización chilena "Grupo de Búsqueda de Vehículos" (GBV), Hugo Bustos, reveló, en entrevista con Visión 360, que subió la cantidad de chilenos que detectan sus vehículos robados en Bolivia con ayuda del GPS y que en el último año la cantidad de esos casos subió en 185%. Alarmado por esta situación, el investigador informó que los casos aumentaron incluso más en estos últimos cuatro meses, coincidiendo con la propuesta lanzada por los candidatos a la Presidencia, de legalizar los autos "chutos". Contó que se identificaron al menos un centenar de rutas para la internación de estos vehículos a Bolivia. / Visión 360

**CASOS VINCULADOS A LA ESTATAL PETROLERA**

## Dorgathen sin arraigo y hay otra orden de apremio

El presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, se encuentra sin alerta migratoria y se emitió la aprehensión en contra de un miembro del YPFB Logística por el caso Botrading. El titular de la estatal petrolera brindó su declaración informativa, de manera espontánea, el 23 de septiembre, y tras concluir su comparecencia se reti-

ró, aunque continúa en calidad de investigado, recordó el fiscal Omar Yujra.

**¿Por qué no lo arraigaron?** "El ciudadano (Armin Dorgathe) se ha presentado espontáneamente, se ha sometido al proceso y evidentemente no concede en el presente caso la solicitud", confirmó. Sin embargo, por el caso de contrabando agravado en la exportación de gas, donde también se encuentra implicado el presidente de YPFB, se emitió la orden de aprehensión, aunque se desconoce su paradero. El fiscal añadió que existe otra orden de aprehensión en contra de Miguel Ángel C., integrante de YPFB Logística ya que no se presentó a brindar su declaración informativa cuando fue citado formalmente. / Erbol



FOTO: ABI

## SANTA CRUZ

## CAMPAÑA DE RECICLAJE

INICIAN  
RECOLECCIÓN  
DE RESIDUOS  
ELECTRÓNICOS

En conmemoración al Día Internacional de los Residuos de Aparatos Eléctricos y Electrónicos (RAEE), la Gobernación de Santa Cruz, junto a la Empresa Boliviana de Reciclaje (Bolrec), puso en marcha una campaña de recolección y reciclaje de equipos eléctricos y electrónicos en desuso. La iniciativa tiene como propósito fomentar el manejo responsable de estos residuos y contribuir a la protección del medio ambiente.

La directora de Gestión y Control Ambiental, Laura Chalup, informó que la campaña busca evitar que los aparatos que ya no funcionan terminen en vertederos comunes, donde podrían liberar sustancias contaminantes.

"Queremos invitar a la ciudadanía a traer los aparatos eléctricos que ya no usan, para darles un destino final responsable y evitar la contaminación del suelo, el agua y el aire", explicó la autoridad.

Para facilitar la participación del público, se ha instalado un contenedor especial en el Centro de Educación Ambiental (CEA), ubicado en la avenida Francisco Mora, esquina 3er anillo interno. Allí se recibirán los residuos electrónicos durante una semana.

## DAN 48 HORAS AL SEARPI

# Questionan demora en defensivos pese a desembolsos

**POLÉMICA.** Amdecruz señaló que la gobernación recibió ya Bs 20 millones en agosto pero no inició los trabajos para evitar desbordes.

## Buscan evitar consecuencias

EL ALCALDE DE CAMIRI, DAVID ANZALDO RECALCÓ AYER QUE "CADA AÑO, CON LA LLEGADA DE LAS LLUVIAS, SE SUFREN LAS CONSECUENCIAS".



Odilia Llanos Salazar  
eldia@eldia.com.bo

**A**l menos 16 municipios del departamento de Santa Cruz se declararon este martes en estado de emergencia y cuestionaron la supuesta demora del Servicio de Encauzamiento de Ríos (Searpi) en la construcción de defensivos para evitar desbordes, pese a contar ya con un primer desembolso de Bs 20 millones.

**Afectados.** La alerta fue lanzada por el alcalde de Camiri y miembro del directorio de Amdecruz, David Anzaldo, quien expresó la

preocupación de los municipios ante la cercanía del periodo de lluvias. "Estamos preocupados porque los recursos fueron desembolsados, pero lamentablemente no se ha iniciado la ejecución de las obras que debían hacerse con anticipación. La situación ya es insostenible", declaró.

En el pronunciamiento público N°003/2025, emitido por la Asociación de Municipios de Santa Cruz (Am-

decruz), los alcaldes otorgan un

plazo de 48 horas la gobernación para que inicie las obras comprometidas. Además, solicitaron al Gobierno nacional que autorice el desembolso de otros Bs 20 millones, correspondientes a la segunda fase del proyecto, de forma directa a los municipios.

**Gobierno.** El viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, también manifestó su preocupación por el retraso y respaldó el reclamo de

Amdecruz. Recordó que el Ministerio de Economía y Finanzas Públicas transfirió los recursos al Searpi el 18 de agosto, como parte de un crédito de 75 millones de dólares aprobado por la Asamblea Legislativa. "Ya ha pasado más de un mes y las obras de prevención, especialmente en las riberas del río Grande, no se han iniciado. Eso pone en riesgo a los municipios que fueron afectados el año pasado por las inundaciones", advirtió Calvimontes. Anzaldo recalzó que los municipios se ven obligados a tomar medidas porque "cada año, con la llegada de las lluvias, se sufren las consecuencias".

20

millones de bolivianos deberán ser desembolsados por el gobierno para concluir la fase.

## ESTE JUEVES

## Camacho convoca al INRA para la Comisión Agraria

Tras los recientes casos de avasallamientos de tierras registrados en el departamento, la Gobernación de Santa Cruz convocó al Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) y a diversas instituciones a participar este jueves en la instalación de la Comisión Agraria Departamental (CAD). El encuentro busca revisar el estado de los procesos de titulación, garantizar el uso correcto de las

tierras productivas y coordinar acciones para frenar la toma ilegal de predios.

La reunión está prevista para las 10:30 de la mañana, en las oficinas del Centro de Educación Ambiental (CEA), según informó José Luis Gómez, secretario de Gestión Institucional de la Gobernación.

De acuerdo con la normativa, la dirección departamental del INRA, encabezada por Magdalena Pandu-

ro, fue notificada oficialmente, ya que esta entidad ejerce la secretaría permanente dentro de la Comisión. El secretario José Luis Gómez explicó que se amplió el listado de actores que el INRA debe convocar. La Comisión Agraria Departamental será presidida por el gobernador Luis Fernando Camacho. En años anteriores esta instancia no se instaló debido a la inasistencia de representantes del INRA.



## El hijo menor era la víctima

DE ACUERDO AL RELATO DE LA PAREJA, SU HIJO MENOR SERÍA LA VÍCTIMA. LOS SECUESTRADORES TENÍAN TODA LA INFORMACIÓN Y HORARIOS



SAN AURELIO

## TAXISTA ARRASTRA A SU PASAJERO PARA ROBARLE

Un hombre fue víctima de un violento asalto a manos de un taxista que pidió por aplicación en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra. El conductor no solo le quitó el celular, sino que lo arrastró varios metros sobre el pavimento cuando el pasajero intentó evitar el robo.

El hecho ocurrió la noche del lunes en inmediaciones de San Aurelio.

La víctima, identificada como José Miguel, relató que solicitó un taxi desde un surtidor en la zona de la Colorada con destino al Plan Tres Mil. Sin embargo, en medio del trayecto, el conductor cambió la ruta sin explicación y lo llevó hacia una zona oscura, detrás de los cañaverales de la Radial 12.

"Vi que el chofer estaba desviándose, entonces le reclamé. De pronto se metió a un lugar sin luz, me quiso sacar del auto, me robó el celular y arrancó cuando yo intentaba defenderme", contó el afectado.

Según su testimonio, el pasajero se sujetó de la puerta para no caer cuando el taxista aceleró el vehículo, pero terminó siendo arrastrado por varios metros sobre el asfalto.

Como consecuencia, sufrió heridas en la espalda, las rodillas y el muslo.

José Miguel relató que logró ser auxiliado gracias a que, antes del asalto, había enviado su ubicación en tiempo real a su esposa.



LOGRARON **ACTUAR A TIEMPO**

# Luis Vega revela que evitaron secuestro de su hijo

**PLAN.** Junto a su pareja, relató en sus redes sociales que lograron descubrir y actuar a tiempo. Tenían detalles de sus movimientos.

Odilia Llanos Salazar  
eldia@eldia.com.bo

El cantante cruceño Luis Vega y su esposa, la tiktokera Natalia Calvimontes, denunciaron este martes un intento de secuestro contra uno de sus hijos.

**Relato.** La pareja dio a conocer el hecho a través de sus redes sociales, donde expresaron su preocupación y pidieron a la población estar atenta ante este tipo de situaciones.

"Personas inescrupulosas, que se dedican a hacer daño y viven de esto, tenían planeado secuestrar a

uno de nuestros hijos, al menor para ser exactos. Gracias a Dios, nos llegó a tiempo la alerta y pudimos tomar las medidas de seguridad necesarias", relató Vega en una publicación.

**Precaución.** El artista aseguró que su familia se encuentra tomando todas las precauciones necesarias para evitar cualquier riesgo. "Estamos tomando todas las medidas de seguridad y también las necesarias con las autoridades para

poder dar con estas personas. Aun así, nos sentimos desprotegidos y sentimos que en cualquier momento nos pueden hacer daño", agregó.

Por su parte, Calvimontes agradeció la oportuna advertencia que recibieron y pidió mayor protección para los niños. "Quiero darle gracias a Dios porque nos alertaron a tiempo de algo que querían hacerle a nuestra familia y, sobre todo, a nuestros hijos", expresó visiblemente afectada.

4

hijos tiene el artista boliviano Luis Vega, quien fue víctima de un gran susto.

**LA VÍCTIMA DE 10 AÑOS TIENE DISCAPACIDAD**

## Condenado a 25 años de cárcel por violar a menor

En un caso que ocurrió en San Ignacio de Velasco, un hombre fue sentenciado a 25 años de prisión sin derecho a indulto tras admitir su culpa y someterse a un proceso abreviado por violar a su cuñada, una niña de apenas 10 años con capacidades diferentes. El hecho salió a la luz cuando la menor fue llevada a un centro de salud por dolores abdominales, donde los

médicos confirmaron que estaba embarazada de cuatro meses. La niña fue trasladada al Hospital Japonés en la ciudad de Santa Cruz, donde su familia ha expresado el deseo de interrumpir el embarazo.

El juzgado decidió que el agresor cumpla su condena en el penal de Palmasola, destacando la gravedad del crimen cometido. Tras la audiencia cautelar, el re-

presentante de la Defensoría de la niñez solicitó la ampliación de la investigación para determinar si los padres de la víctima tenían conocimiento sobre la situación de abuso, lo cual podría implicar otras responsabilidades. "Lo preocupante es que haya tenido cuatro meses de embarazo y nadie de la familia se había dado cuenta de que esta niña había sido abusada sexualmente" indicó una funcionaria.



## CULTURA &amp; ESPECTÁCULOS

## NUEVA YORK

ALEC BALDWIN  
Y SU HERMANO  
SUFREN UN  
ACCIDENTE

El actor Alec Baldwin sufrió un accidente automovilístico el lunes 13 de octubre de 2025 en East Hampton, Nueva York, cuando estrelló la Range Rover de su esposa, Hilaria, contra un árbol mientras viajaba con su hermano, el también actor Stephen Baldwin. El incidente ocurrió a las 12:01 p.m. en la Ruta Estatal 27, Pantigo Road, cerca de Cross Highway, mientras los hermanos regresaban del Festival Internacional de Cine de Hamptons, donde el actor es copresidente del Comité Ejecutivo de la Junta, y junto a Stephen promocionaron su podcast conjunto One Bad Movie. Según el Departamento de Policía de East Hampton, Alec Baldwin manejaba una Range Rover blanca de su esposa, Hilaria Baldwin, cuando intentó esquivar un camión de basura Mack 2020, registrado a National Waste Services de Bay Shore, Nueva York, que le cortó el paso.

## MALAS NOTICIAS

NO HABRÁ LIVE  
ACTION DE  
KPOP DEMON  
HUNTERS

En una época donde está de moda hacer live actions de películas animadas, fans comenzaron a especular sobre la realización de la película animada KPop Demon Hunters con actores humanos; sin embargo, la directora y creadora de la película, Maggie Kang, ha rechazado esta idea ya que considera que el tono y comedia de la película no podría transmitirse con actores. Durante una entrevista con la BBC, la creadora de KPop Demon Hunters, Maggie Kang, declaró que no habrá una versión live action de la película ya que hay "muchos elementos de tono y comedia que están muy adecuados a animación". Maggie también mencionó que le es muy difícil poder imaginar a los personajes de la película siendo interpretados por actores. Por su parte, el ilustrador Chris Appelhans también se mostró en contra de la idea de un live action ya que mediante la animación puede hacer "composiciones de grandes atributos imposibles".

## HORARIO, MODELOS Y ARTISTAS CONFIRMADOS

Lo que debes saber sobre  
el Victoria's Secret Fashion Show

**GLAMOUR.** El afamado desfile de la marca estadounidense regresa con una estrategia global para conectar con la audiencia de todo el mundo.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Tras cuatro años sin pasarelas, Victoria's Secret volvía el pasado año con un desfile que acogió de nuevo a las personas amantes de la lencería. Ahora, quedan muy pocos días para el regreso del nuevo Victoria's Secret Fashion Show 2025, que este año viene cargado de grandes objetivos, como el de acumular una gran audiencia gracias a una estrategia focalizada globalmente. Esto significa que la marca estadounidense confía este año en las plataformas para retransmitir el desfile en directo. Una situación que no se produce desde antes de la pandemia por la Covid-19, que también contaba con público.

En este 2025, Victoria's Secret recupera así su estrategia de marca para volver a dar visibilidad y alejarse de aquellas actitudes cuestionables que la han sacudido en los últimos años, relacionada así con la sexualización, la poca diversidad y los abusos para con sus modelos. En 2024, ya volvieron totalmente renovadas y este año potenciarán aún más su imagen redentora.

## Cuándo y dónde ver en directo.

El desfile de Victoria's Secret Fashion Show 2025 tendrá lugar en Nueva York el 15 de octubre a las 7:00 p.m. (hora de Bolivia).

Este año contará con una transmisión mundial, por lo que se podrá seguir la retransmisión en directo a través de los canales oficiales de Victoria's Secret en YouTube, Instagram y TikTok. Pero además, llegará a grandes plataformas como Amazon Prime Video y Amazon Live. Desde media hora antes, en estas plataformas se podrá seguir también la 'Pink Carpet', la alfombra rosa que sirve como pre-



ARCHIVO. Gigi Hadid en la pasarela de Victoria Secret Fashion Show.

ludio al evento que contará con entrevistas a las modelos e imágenes del backstage

**Estas son las modelos confirmadas.** Durante el Victoria's Secret Fashion Show 2025 no faltarán las modelos más emblemáticas pero también nuevos rostros

15

de octubre se llevará a cabo el mayor desfile de moda: Victoria Secret Fashion Show 2025

de perfiles diversos. Ejemplo de ello son Adriana Lima, Lily Aldridge, Candice Swanepoel, Alex Consani, Yumi Nu, Anok Yai y Joan Smalls. Con estos nombres, la marca logra mantener su renovada imagen de marca y su nueva filosofía inclusiva y alejada de los estereotipos.

**Artistas confirmados.** Además de un desfile dedicado a la lencería y las plumas, Victoria's Secret Fashion Show 2025 se ha convertido en un espacio cultural en el que celebrar también la música. Por ello, este año vuelven a contar con actuaciones en directo de artistas reconocidas que presentarán diferentes géneros, apostando una vez más por la diversidad y la globalización de su audiencia. Así pues, se sumarán al show Karol G, Madison Beer, Missy Elliot y TWICE.

## A LOS 51 AÑOS

## Murió D'Angelo, leyenda del R&amp;B

El cantante y compositor estadounidense D'Angelo, considerado una de las figuras más destacadas del R&B moderno y pionero del movimiento neo-soul, falleció a los 51 años tras luchar contra el cáncer. La noticia fue confirmada por su familia a través de un comunicado enviado a la revista Variety. "La estrella brillante de nuestra familia ha apagado su luz en esta vida... Nos duele profundamente que solo nos deje sus recuerdos, pero estamos eternamente agradecidos por la música tan conmovedora que deja", indicaron. Diversos colegas y amigos le rindieron homenaje en redes socia-

les. DJ Premier, productor del tema Devil's Pie, escribió: "Una pérdida muy triste por la partida de D'Angelo. Tuvimos tantos buenos momentos. Te voy a extrañar muchísimo. Descansa en paz, D'. Te amo, King". D'Angelo lanzó tres discos a lo largo de su carrera: Brown Sugar (1995), Voodoo (2000) y Black Messiah (2014), este último junto a su banda The Vanguard. Su primer álbum combinó el R&B clásico con influencias del hip-hop, mientras que Voodoo estuvo enfocado en el soul. Con ambos trabajos obtuvo cuatro premios Grammy.



Descartan impacto en elecciones

MARCOS DURÁN, EJECUTIVO DE YPFB, AFIRMÓ QUE SE GARANTIZARÁ EL COMBUSTIBLE PARA LA DISTRIBUCIÓN DE MATERIAL ELECTORAL.



FOTOS: REGIS MONTERO

OTRO EFECTO: AUMENTA EL COSTO DE PRODUCTOS

A poco del balotaje, vendedoras del mercado Rodríguez, en La Paz, mencionan que se incrementó el precio de pollo, tomate y zanahoria por falta de combustible. En Santa Cruz, el kilo de tomate subió a Bs 12 este martes. El lunes una vendedora de almuerzos del mercado Florida reveló que había comprado el pollo más caro, a Bs 22 el kilo. En La Paz oscilaba entre Bs 23,50 y 24, según una comerciante. 13 productos subieron en el último mes, según la Defensoría. / Agencias

SANTA CRUZ. Filas las 24 horas del día en la mayoría de los surtidores para diésel y gasolina.

SEGÚN ANH LA PROVISIÓN SUBIÓ AL 100 %

# Afirman que hay más gasolina y persisten largas filas

**CRISIS.** La desesperación causó bloqueos en Cochabamba y Santa Cruz. Ingresaron cisternas a Palmasola y un dirigente ve situación calamitosa.

Aldo Aguilera  
aaguilera@eldia.com.bo

La provisión de gasolina aumentó a un 100 % este martes, según afirmó la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), en una jornada en la que persistían filas kilométricas en surtidores de todo el país. La desesperación es tal que hubo bloqueos de transportistas durante varias horas en Cochabamba y Santa Cruz, ante la falta de soluciones. El tema también saltó a la campaña política con la denuncia que lanzó el candidato a la presidencia Rodrigo Paz Pereira de que el mandatario saliente y su contrincante Jorge Tuto Quiroga estarían haciendo un uso político de la crisis de carburantes.

**9 millones de dólares** diarios necesita el país para subvencionar los combustibles.

La situación de los combustibles se agravó desde el pasado martes cuando el presidente de YPFB, Armin Dorgathen, informó que la provisión a los surtidores bajaría a 70 y 80 %, debido a la falta de divisas. Entonces señaló que la situación mejoraría a partir del viernes pasado, pero nada de eso ocurrió hasta ayer.

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, aseguró que está garantizado todo el presupuesto para la compra de combustibles. Dorgathen había señalado a esta cartera de no entregar las divisas suficientes.

Este martes comenzó el ingreso de unas 500 cisternas cargadas de combustibles a la refinería de Palmasola, que estaban desde hace días esperando por falta de pago. Transportistas que se dedican

a la importación de carburantes señalaron que si no hay una provisión continúa el producto que entró ayer alcanzará para menos de una semana.

"Traer combustible desde Argentina, Paraguay o Chile toma días. Hay que trabajar con seriedad,



FOTO: APG

SIN DIÉSEL, "EL HAMBRE LLEGARÁ A TODO EL PAÍS"

El presidente del comité pro Santa Cruz, Stello Cochamanidis, alertó este martes que el "hambre llegará" a todo el país si los productores no pueden cosechar por la falta de combustible. "El hambre nos va a llegar a todos, aquí de a poco, si no se puede cosechar y no se puede sembrar", dijo. Los cívicos cruceños presentaron ayer un proyecto de decreto supremo para que el combustible llegue directamente a los surtidores, ante el cuello de botella en las refinерías. / ED - Erbol

LA PAZ. Conductores expresan bronca e impotencia por la falta de soluciones.

con responsabilidad y con anticipación para no estar en pocos días en esta misma situación", dijo Sergio Kosky, dirigente de los cisterneros.

**Sectores en alarma.** El lunes, la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) señaló que la situación es insostenible y que el sector está en terapia intensiva. Ante esta situación anunció la convocatoria inmediata al presidente que salga

electo este domingo para analizar medidas urgentes de reactivación de la economía. "Esto es calamitoso porque está repercutiendo y va a repercutir de manera directa en la mesa, en la alimentación de los bolivianos", dijo el dirigente del transporte Erlan Melgar sobre la actual situación de los carburantes. "No hay combustible, no hay dólares, no hay seguridad jurídica, no hay tranquilidad en el país". lamentó.

## INTERNACIONAL

## ARGENTINA

# Trump condiciona la ayuda a la victoria electoral de Milei

“**SI MILEI** no gana, no seremos igual de generosos”, advirtió el republicano durante una reunión con su aliado más cercano de la región en la Casa Blanca.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ha subrayado su apoyo al presidente argentino, Javier Milei, y ha condicionado su respaldo al país a la victoria del líder en las elecciones del próximo 26 de octubre. Las declaraciones han llegado en una reunión con su homólogo del país sudamericano en el ala Oeste de la Casa Blanca, agendada después de que Washington prometiera un swap de divisas por 20.000 millones de dólares para apuntalar la economía del país sudamericano.

“Se aproximan esas elecciones y las va a seguir todo el mundo. [Milei] ha hecho un gran trabajo, tiene unos buenos números de popularidad, pero después de esto van a ser aún más altos”, ha sostenido el mandatario estadounidense, que se ha declarado abierto a firmar un acuerdo de libre comercio con Argentina con rapidez. “Si un socialista o un comunista gana, te sientes distinto a la hora de hacer una inversión”, ha advertido. “Si Milei no gana, no seremos igual de generosos con Argentina”, volvía a subrayar. “Queremos que [Argentina] se beneficie, y nosotros también nos vamos a beneficiar de ese éxito. Es un gran país que tiene un gran potencial con un buen liderazgo, y ahora lo tiene”, ha sostenido el republicano, que se ha deshecho en elogios hacia su homólogo. Tanto, que le ha declarado su apoyo en las elecciones. En la conversación, el argentino ha subrayado, por su parte, que el acuerdo de intercambio de divisas abre “una ruta que nos permite transitar tranquilos” y “demostrar al mundo que las ideas de libertad funcionan”.



Milei necesita de la ayuda de Trump como el oxígeno para respirar. Argentina está a 12 días de las elecciones que definirán el Congreso que acompañará a la ultraderecha hasta el final del mandato presidencial, en 2027. El deterioro de la economía, con un Banco Central sin reservas internacionales y un peso bajo fuego de los mercados, ponen en riesgo los deseos de Milei de sumar diputados y senadores, clave para aprobar las reformas estruc-

turales que pretende. Una derrota lo pondrá, como ahora, a merced de una oposición que tendrá los votos suficientes para aprobar leyes contrarias a los deseos presidenciales y, en un caso extremo, hasta para impulsar un proceso de juicio político. El apoyo de Estados Unidos permi-

20.000

millones de dólares para apuntalar la economía del país sudamericano, prometió Washington

tirá al libertario llegar con vida a las urnas, al menos en lo que respecta a la economía. Pero no está tan claro como impactará en los mercados, y también entre los electores, que Trump haya condicionado su generosidad al resultado. Cuando el republicano habla del peligro de

un triunfo “socialista” o “comunista”, se está refiriendo al peronismo en su versión kirchnerista. Milei coincide en esa jerarquización ideológica y lleva agitando durante la campaña lo que llama “el riesgo kuka”.

Que ese riesgo finalmente se materialice no está descartado. El 7 de septiembre pasado, el peronismo arrasó en las elecciones locales celebradas en la provincia de Buenos Aires, la más grande, rica y poblada del país.

## GAZA

## Israel identifica los cuatro cuerpos de rehenes devueltos

En un comunicado, el Ejército de Israel identificó este martes 14 de octubre, con nombre y apellido, a dos de las víctimas, cuyos cuerpos fueron devueltos la víspera por el grupo militante islamista palestino Hamás. Se trata de Guy Iluz, israelí de 26 años, y Bipin Joshi, estudiante nepalí de 22 años.

Los nombres de los otros dos rehenes devueltos sin vida tras su cautiverio en Gaza no fueron revelados por el Ejército a petición de sus familias, añadió el comu-

nicado. Sin embargo, los dos nombres sin confirmar, así como las fotos correspondientes, aparecen en medios locales como el Times of Israel, citando el anuncio de Hamás sobre la devolución de sus cuerpos. Iluz asistía al festival de música Nova cuando militantes liderados por Hamás lanzaron su asalto el 7 de octubre de 2023. Según informes, intentó huir del lugar en un jeep y luego se escondió en un árbol, desde donde tuvo su último contacto con sus padres antes de

ser capturado y llevado a la Franja de Gaza.

El Ejército afirmó que Iluz resultó herido y fue secuestrado vivo por militantes, pero que posteriormente falleció a causa de sus heridas debido a la falta de tratamiento médico durante su cautiverio.

No se especificó cuándo falleció realmente, aunque su fallecimiento se anunció en diciembre de 2023. Iluz había trabajado como técnico de sonido para famosos músicos israelíes.





## TERRORISTAS

# Hamas desata la violencia en Gaza con ataques y ejecuciones

**EL VACÍO** de poder tras la retirada israelí y el acuerdo de paz ha desatado luchas territoriales entre milicias y clanes, dejando a civiles atrapados en medio del caos.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Tras la retirada parcial del ejército israelí

Y EL INICIO DE LA TREGUA, TAMBIÉN SE REPORTARON TIROTEOS ENTRE UNIDADES DEL GRUPO ISLAMISTA Y BANDAS RIVALES, CON DECENAS DE MUERTOS, LO QUE EVIDENCIA QUE LA TREGUA INTERNACIONAL AÚN NO HA CONSOLIDADO LA PAZ EN GAZA.

La difusión de un video que muestra la ejecución pública de siete hombres acusados de colaborar con facciones rivales dejó al descubierto la intensa disputa interna dentro del grupo terrorista Hamas en la Franja de Gaza. Las imágenes, grabadas en plena calle y compartidas ampliamente en redes sociales, reflejan la gravedad de la lucha por el control territorial tras la retirada israelí y la firma de un acuerdo de paz internacional.

Expertos y medios como Reuters señalan que esta violencia no es un hecho aislado, sino la manifestación más visible de una lucha subterránea por la hegemonía en el territorio. Tras la firma del acuerdo mediado por Estados Unidos, Egipto, Qatar y Turquía, parte del aparato armado de Hamas busca reafirmar su supremacía frente al surgimiento de milicias insurgentes.

En los últimos meses, Hamas desplegó cerca de 7.000 miembros de sus fuerzas de choque para recuperar zonas del sur y este de Gaza, donde su autoridad se ha visto cuestionada por la aparición de grupos rivales y clanes tribales autónomos.

Dos milicias se han consolidado como los principales desafíos al control de Hamas: las Fuerzas Populares, lideradas por Yasser Abu Shabab en Rafah, y la Counter-Terrorism Strike Force (CSF), dirigida por Husam al-Astal en Khan Younis. Ambas operan en territorios estratégicos del sur de Gaza y mantienen estructuras independientes. Las Fuerzas Populares, con unos 300 integrantes, se presentan como una fuerza defensiva

enfocada en la distribución de alimentos y medicinas, mientras la CSF asegura proteger a civiles de la represión de Hamas y mantener zonas humanitarias para desplazados del conflicto.

La disputa no se limita a enfrentamientos armados. Clanes tribales como Dughmush, Al-Majayda y Barbah, que históricamente han controlado recursos locales y distribución de ayuda, han rechazado el mando único de Hamas, generando un escenario de caos y competencia por territorios y recursos esenciales.

El vacío de poder se acentuó tras la eliminación de líderes de Hamas en ataques israelíes durante los últimos dos años, incluyendo figuras como Marwan Issa, Rashid Jahjough y Abu Obaida. Estas bajas desarticularon la cadena de mando y dejaron amplias zonas sin gobernanza clara.

Según fuentes médicas, los recientes enfrentamientos han causado decenas de muertes entre combatientes y civiles atrapados en el fuego cruzado, mientras el ejército israelí confirmó ataques con drones en zonas fronterizas atribuidos a violaciones de la línea de seguridad.

Un video publicado en la red social X, difundido por el canal de Telegram de la cadena Al Aqsa controlada por Hamas, mostró la ejecución de varias personas acusadas de colaborar con el ejército israelí. Testigos informaron que algunas víctimas fueron aparentemente torturadas antes de ser asesinadas, en juicios sumarios sin garantías legales.

7.000

miembros de sus fuerzas de choque para recuperar zonas del sur y este de Gaza, desplegó Hamas en los últimos meses

## ARANCELES

# Trump amenaza a España por menor aporte a la OTAN

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró este martes que está estudiando la posibilidad de "castigar a España" con nuevos aranceles por su negativa a incrementar el presupuesto dedicado a defensa hasta el 5% como el resto de los países de la OTAN. Lo dijo en una rueda de prensa tras recibir al presidente de Argentina, Javier Milei, justo el día después de su saludo con el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, en el marco de la firma en Egipto del acuerdo de paz entre Israel y Hamás, y unas palabras sobre la "fantástica" gestión en España. Este miércoles, preguntado por su reflexión de hace unos días sobre la expulsión de España de

la OTAN, Trump respondió que no está "nada contento" con España por ser "el único país" que se ha negado a aumentar su gasto en defensa, a pesar de que al país "le va muy bien".

"No estoy nada contento", reiteró Trump, que argumentó su posición en que la decisión de España fue algo "muy malo" para la OTAN, a pesar de lo cual el país "va a recibir protección" por parte de la Alianza. "Es una falta de respeto hacia la OTAN", resolvió.

En la última cumbre de la OTAN, España fue el único país de la Alianza que no se comprometió a un gasto en defensa del 5% del PIB, lo que provocó las críticas del presidente estadounidense.



## NARCOTRÁFICO

# Seis muertos en ataque de EEUU a una lancha frente a Venezuela

El presidente estadounidense Donald Trump reportó un nuevo ataque contra una embarcación de narcotraficantes frente a las costas de Venezuela, con un balance de "seis narcoterroristas muertos", según el mensaje en su plataforma Truth Social. Se trata del quinto ataque del ejército estadounidense contra embarcaciones frente a las costas del país caribeño, donde Washington desplegó buques militares y un submarino. Con esta nueva incursión se eleva a 27 el número de víctimas.

El ataque se realizó luego de que el servicio de inteligencia "confirmó que la embarcación traficaba

drogas, estaba asociada con redes narcoterroristas ilícitas y transitaba en una conocida ruta" de esas organizaciones, precisó Trump. El mandatario acompañó su mensaje con un video en blanco y negro en el que se observa una lancha inmóvil en el mar y luego el impacto de un misil que la destruye totalmente.

Estados Unidos acusa al líder chavista Nicolás Maduro de ser el líder de la red de narcotráfico cartel de los Soles, mientras el régimen venezolano asegura que la acusación es un intento de Washington de causar un cambio de gobierno en Venezuela.



## DEPORTES

## TENIS-CURITIBA

LOS DELLIEN  
Y PRADO  
DEBUTAN  
CON TRIUNFO

El tenis boliviano tuvo una jornada brillante este martes en el Challenger de Curitiba (Brasil). Los hermanos Hugo y Murkel Dellien, junto a Juan Carlos Prado, debutaron con victoria en el cuadro principal de singles, demostrando un gran nivel en el Graciosa Country Club, sede del torneo. A la participación de los tres singlistas se suman Federico Zeballos y Boris Arias, quienes competirán en la modalidad de dobles con diferentes parejas, completando la representación nacional en este certamen internacional. El primero en saltar a la cancha fue Murkel Dellien, reciente campeón de dobles en el M25 de Río de Janeiro. En un duelo exigente, remontó ante el colombiano Miguel Tobón para imponerse por 5-7, 6-0 y 6-4 en dos horas y 28 minutos. Su próximo desafío será ante el chileno Tomás Barrios, sexto cabeza de serie, quien eliminó al brasileño Joao Reis da Silva (3-6, 6-4 y 6-2). El partido se disputará este miércoles en la cancha central desde las 13:30 HB. Por su parte, Juan Carlos Prado, subcampeón del Challenger de Cali la semana pasada, también tuvo un estreno triunfal. Superó al local Gustavo Heide en un maratónico encuentro de tres horas y 12 minutos, con parciales de 6-4, 3-6 y 7-5. En la segunda ronda, enfrentará al mexicano Rodrigo Pacheco, verdugo del argentino Juan Pablo Ficovich (3-6, 6-4 y 6-4), este miércoles a las 12:20 HB, igualmente en la cancha central.

## DURO GOLPE EN MOSCÚ

Bolivia se aplaza  
y cae 3-0 ante Rusia

**AMISTOSO.** La dupla central entre Haquín y Zabala quedó expuesta. Sadulaev (18'), Miranchuk (43') y Barinov (57') anotaron para el local.

Villegas  
admite  
diferencia  
con Rusia

"NOS HEMOS ENFRENTADO A UN RIVAL QUE ES MUY FUERTE, MUY TÉCNICO Y MUY FÍSICO, Y NOS HA COSTADO ENCONTRAR LA SALIDA", DIJO EL DT DE LA VERDE.



**FRUSTRANTE.** Leonardo Zabala intentó conectar de cabeza el gol del honor.

Luis Lijerón Nuñez  
llijeron@eldia.com.bo

La Selección de Bolivia había dejado buena impresión en el partido que venció a Jordania por 1-0, pero este martes la historia fue distinta: se mostró vulnerable en defensa y terminó perdiendo 3-0 ante Rusia, en el partido amistoso disputado en el estadio VTB Arena de Moscú, como parte de su preparación para el repechaje mundialista.

**Error tras error.** La diferencia entre selecciones fue notoria desde el aspecto físico, con un Rusia

que imponía intensidad y presión, ante una Verde que trataba de hacer pie en los primeros minutos del partido. Sin embargo, la resistencia en los dirigidos por Óscar Villegas duró poco. A los 18 minutos, una descoordinación en la última línea dejó a Lechi Sadulaev libre cerca del punto penal para marcar el 1-0. La jugada reflejó los problemas de comunicación entre los centrales Luis Haquín y Leonardo Zabala, junto con la débil

cobertura de Diergo Medina. El segundo gol llegó a los 43', nuevamente tras un error defensivo. Zabala, titular en lugar de Diego Arroyo, despejó hacia el centro y entregó el balón al rival; Aleksey Miranchuk aprovechó el rebote que dejó el portero Carlos Lampe y amplió la ventaja para los rusos.

17

**Partidos**  
Consecutivos, que  
Rusia no pierde: la última  
vez fue ante Egipto  
(11/09/23).

**Selló una floja marca.** En el complemento, los errores en última línea se repitieron y así llegaría el 3-0. A los 57', Dmi-

tri Barinov ingresó habilitado mientras toda la defensa boliviana pedía posición adelantada, el centrocampista asistió de cabeza a Ivan Sergeev para que empalme con derecha el tercer tanto definitivo. El resultado deja más dudas que certezas para el equipo de Villegas, que deberá corregir de inmediato sus desajustes defensivos si quiere llegar en mejores condiciones al repechaje mundialista. Bolivia tendrá dos nuevos exámenes de alto nivel: el 14 de noviembre ante Corea del Sur, que este martes venció 2-0 a Paraguay, y el 18 frente a Japón, que sorprendió al remontar 3-2 a Brasil.

## APUNTAN A LA DIRIGENCIA DE REAL

Oriente interviene cabinas  
tras la denuncia de cobros

Oriente Petrolero emitió un comunicado este martes para aclarar la polémica generada luego de que el periodista José Carlo Pomacusi denunciara que el vicepresidente de Real Santa Cruz, Adolfo Soria, intentó cobrarle por el uso de las cabinas radiales durante la transmisión del partido entre Oriente Petrolero y Gualberto Villarroel San José.

**Amenazas.** Según el relato

de Pomacusi, Soria ingresó a las cabinas de prensa exigiendo explicaciones sobre su uso, alegando que recientemente habían sido pintadas y que los periodistas debían al menos cubrir ese gasto. Además, denunció que el dirigente ingresó de forma amenazante, incluso mencionando traer a su hijo como acto de intimidación, pese a que Oriente era el organizador oficial del compromiso

y tenía el control del escenario. En respuesta, Oriente aclaró que mantiene un contrato vigente con el estadio Real hasta fin de año, lo que le otorga la plena responsabilidad sobre la organización de los partidos de local. Respecto al uso de las cabinas radiales, indicó que, a partir del próximo encuentro, Oriente asumirá el proceso de acreditación de los medios para evitar nuevos incidentes.



Italia sigue soñando, España se acerca

ITALIA VENCió 3-0 A ISRAEL Y QUEDó A TRES PUNTOS DEL LÍDER NORUEGA (18 PTS) EN EL GRUPO I. ESPAÑA VENCió 4-0 A BULGARIA Y SE MANTIENE ARRIBA DEL GRUPO E.



LÍDER. Harry Kane aportó con un doblete en la clasificación de Inglaterra.

REMONTADA

BRASIL SE DERRUMBA Y CAE 3-2 ANTE JAPÓN

Japón logró una de las victorias más resonantes de su historia futbolística al vencer por primera vez a Brasil. Fue 3-2 en un amistoso disputado en el estadio Ajinomoto de Tokio, donde los Samuráis Azules revirtieron un 0-2 con carácter, precisión y empuje ante su público. Aunque el contexto fue amistoso, el impacto del triunfo trasciende lo anecdótico y alimenta la ilusión de cara al Mundial 2026. Siete meses antes, en marzo, Japón se había convertido en el primer seleccionado clasificado para la próxima Copa del Mundo, tras vencer 2-0 a Bahrein en Saitama y asegurarse uno de los dos primeros puestos del Grupo C de las Eliminatorias asiáticas. Ahora, en octubre, el equipo dirigido por Hajime Moriyasu volvió a demostrar su crecimiento con una actuación memorable frente al pentacampeón del mundo.

EN SEÚL

COREA DEL SUR SUPERA A PARAGUAY POR 2-0

Corea del Sur se impuso 2-0 a Paraguay en un partido amistoso disputado este martes en el estadio mundialista de Seúl, como parte de la preparación de ambos equipos rumbo a la Copa del Mundo 2026. El primer gol llegó a los 15 minutos tras un error defensivo paraguayo: Junior Alonso intentó ceder el balón a Omar Alderete, pero su pase corto fue interceptado por Eom Jisung, quien definió con precisión ante el arquero Orlando Gill. Paraguay tuvo varias oportunidades para empatar, la más clara en el primer tiempo cuando Miguel Almirón asistió a Ronaldo Martínez, pero el delantero falló en el mano a mano con el portero Kim Seunggyu. El segundo tanto coreano llegó a los 74 minutos mediante Oh Hyeongyu, quien culminó un rápido contragolpe cuando los guaraníes estaban lanzados al ataque en busca del empate.

SE ELEVA LA LISTA DE SELECCIONES

# Inglaterra y tres africanos logran su boleto al Mundial

**PASE DIRECTO.** Los ingleses lograron la clasificación tras golear 5-0 a Letonia. Sudáfrica, Costa de Marfil y Senegal también se unen a la fiesta.

El Día/Agencias  
eldia@eldia.com.bo

La clasificación rumbo al Mundial 2026 sigue tomando forma. Este martes, Inglaterra se impuso con claridad a Letonia (0-5) y aseguró su presencia a la cita mundialista, que se disputará en Estados Unidos, Canadá y México. También África definió a todos los clasificados tras el pase de Sudáfrica, Senegal y Costa de Marfil.

**De la mano de Kane.** Los goles de Gordon, Harry Kane (2), Tonisevs en propia meta y Eze sentenciaron el encuentro y convirtieron a Inglaterra en la primera selección

europea en lograr la clasificación matemática para la próxima cita mundialista, a la que no falta desde 1994. El primer gol llegó en el minuto 26 tras un robo de balón y un pase preciso desde campo propio de John Stones a la espalda de la defensa que Aaron Gordon, que estaba siendo el jugador más destacado, controló y definió desde el borde del área enviando el balón al segundo palo. Antes del descanso, Harry Kane amplió la ventaja con un gran disparo

desde la frontal tras una fuerte presión inglesa y en el añadido del primer tiempo, tras un penalti señalado por un agarrón a Kane revisado por el VAR, el delantero del Bayern de Múnich convirtió la pena máxima y firmó su sexto gol en seis partidos de clasificación, sumando 76 en 110 partidos con la selección inglesa absoluta. En la segunda mitad, Inglaterra mantuvo el control total del juego y en el minuto 58 un autogol de Letonia tras un centro de Spence elevó la ventaja a 0-4

y dejó sentenciado el partido. Eze completó la 'manita'.

África definió sus clasificados.

El continente africano definió a sus clasificados de cara a la próxima Copa del Mundo 2026 de Estados Unidos, México y Canadá. Este martes se clasificaron tres selecciones más: Sudáfrica, Senegal y Costa de Marfil. Ellos acompañarán a los ya clasificados Marruecos, Túnez, Egipto, Argelia, Ghana y Cabo Verde. Senegal, con un doblete de Sadio Mané para batir a Mauritania 4-0, y Costa de Marfil, que batió 3-0 a Kenia, lograron este martes sus billetes para el Mundial de fútbol 2026.

28

Selecciones  
Han logrado el pase al Mundial; restan 20 para completar las 48.

PORTUGAL SE DEJÓ EMPATAR SOBRE EL FINAL

# CR7 rompe récord, pero Hungría amarga la fiesta

Cristiano Ronaldo volvió a hacer historia con la selección de Portugal. El delantero marcó un doblete ante Hungría y se convirtió en el máximo goleador de las Eliminatorias mundialistas de todos los tiempos, pero un gol en el último suspiro impidió que los lusos sellaran su clasificación directa al Mundial 2026.

**Agónico empate.** El partido,

disputado en el estadio Da Luz de Lisboa, comenzó cuesta arriba para los locales. A los 8 minutos, Attila Szalai sorprendió con un certero cabezazo tras un tiro de esquina. La reacción de Portugal no tardó en llegar y, como tantas veces, tuvo el sello de su capitán. A los 22', Cristiano empujó el balón dentro del área para igualar el marcador y, con ese tanto, rompió el récord del guatemalteco Carlos "Pescadito" Ruiz, quien ostentaba

39 goles en Eliminatorias. Detrás de ambos queda Lionel Messi, con 36 conquistas. Antes del descanso, CR7 volvió a brillar con una volea imparable tras un centro de Nuno Mendes, completando la remontada. Sin embargo, la celebración se frustró en el tiempo añadido. Dominik Szoboszlai aprovechó un descuido defensivo y marcó el 2-2 definitivo. Portugal y CR7 deben esperar la siguiente fecha para buscar la clasificación.

